

LUTFI_INDDAH_C_188620600058 _ARTIKEL.pdf

by

Submission date: 16-Sep-2022 07:45PM (UTC+0700)

Submission ID: 1901261575

File name: LUTFI_INDDAH_C_188620600058_ARTIKEL.pdf (347.38K)

Word count: 2931

Character count: 17853



Effect of Problem Based Instruction Model with Mind Mapping Method on Learning Outcomes of Fourth Grade Elementary School Students [Pengaruh Model *Problem Based Instruction* dengan Metode *Mind Mapping* Terhadap Hasil Belajar Siswa Kelas IV Sekolah Dasar]

Lutfi Indah Cahyani¹⁾, Enik Setiyawati^{*2)}

¹⁾Program Studi Pendidikan Guru Sekolah Dasar, Fakultas Psikologi dan Ilmu Pendidikan Universitas Muhammadiyah Sidoarjo, Indonesia

*Email: lutfiindahcahyani99@gmail.com

²⁾Dosen Program Studi Pendidikan Guru Sekolah Dasar, Universitas Muhammadiyah Sidoarjo, Indonesia

*Email: enik1@umsida.ac.id

Abstract. *This reserch is motivated by the low learning outcomes of elementary school students after hybride learning are a new problem in the world of education, so there is a need for a solution to improve student learning outcomes. The purpose of this study was to determine the influence and improvement of learning outcomes of grade IV students at SDN Sidoarjo on the material properties of light. The use of the PBI model with a mind mapping method on science material is one of the effective ways to help students to understand the concept of science, so that the learning carried out is based on authentic problems in real life. Trianto (2011) PBI is a model that uses problems in everyday life so that students understand concepts not by memorizing but through their own discoveries. This research uses quantitative research methods for true experimental design experiments. The results of the hypothesis test study using the Independent Sample T-Test t test obtained a sig (α) < 0.05 (0.002 < 0.05). The percentage of increase in n-gain in the experimental class was 58% and the control class was 36%, so it can be concluded that there is a significant influence on the use of problem-based instruction models with the mind mapping method on the learning outcomes of grade IV students elementary school.*

Keywords - Problem Based Instruction, Mind Mapping, Learning Outcomes, Science

Abstrak. *Penelitian ini dilatar belakangi oleh rendahnya hasil belajar siswa SD pasca pembelajaran hybride learning menjadi masalah baru dalam dunia pendidikan, sehingga perlunya sebuah solusi untuk memperbaiki hasil belajar siswa. Tujuan penelitian ini yaitu untuk mengetahui pengaruh dan besarnya pengaruh hasil belajar siswa kelas IV di SDN Sidoarjo pada materi sifat-sifat cahaya. Penggunaan model PBI dengan metode mind mapping pada materi IPA merupakan salah satu cara yang efektif dalam membantu siswa untuk memahami konsep IPA, sehingga pembelajaran yang dilaksanakan berbasis masalah autentik dalam kehidupan nyata. Trianto (2011) PBI merupakan model yang menggunakan masalah dalam kehidupan sehari-hari sehingga siswa memahami konsep bukan dengan cara menghafal melainkan melalui penemuan sendiri. Penelitian ini menggunakan metode penelitian kuantitatif eksperimen true experimental design. Hasil penelitian uji hipotesis menggunakan uji t Independent Sample T-Test diperoleh sig (α) < 0,05 (0,002 < 0,05). Persentase pengaruh n-gain pada kelas eksperimen sebesar 58% dan kelas kontrol yaitu 36%, sehingga dapat disimpulkan bahwa terdapat pengaruh yang signifikan penggunaan model problem based instruction dengan metode mind mapping terhadap hasil belajar siswa kelas IV Sekolah Dasar.*

Kata Kunci - Problem Based Instruction, Mind Mapping, Hasil Belajar, IPA

I. PENDAHULUAN

Kualitas pendidikan pada suatu negara akan mempengaruhi perkembangan negara tersebut, berhasilnya pembangunan pendidikan akan turut mempengaruhi pembangunan pada aspek lain, maka perlunya pengelolaan pendidikan secara maksimal guna meningkatkan kemajuan bangsa [1].

Masa pandemi Covid-19 saat ini tidak memungkinkan dilakukan pembelajaran seperti semula di sekolah [2]. Salah satu sekolah dasar (SD) di Sidoarjo yaitu SDN Keret mengalami dampak dari masapandemi covid yaitu rendahnya antusias siswa selama proses pembelajaran pada pembelajaran IPA sehingga menyebabkan hasil belajar siswa pada aspek C1-C4 rendah. Berdasarkan informasi yang didapatkan dari guru kelas IV SDN Keret, salah satu topik bidang IPA yang cenderung sulit dipahami siswa adalah sifat-sifat cahaya. Siswa sulit memahami sifat-sifat cahaya bila diajarkan dengan metode ceramah [3]. Hasil belajar IPA pada materi sifat-sifat cahaya di SDN Keret cenderung rendah, ditemukan rata-rata kelas pada siswa dari jumlah siswa 25 orang yaitu terdapat 18 siswa atau sekitar 72% dari jumlah siswa yang memiliki nilai di bawah KKM dan hanya 7 siswa sekitar 28% yang memiliki nilai di atas KKM.



lutfiindahcahyani99@gmail.com

IPA merupakan cabang ilmu pengetahuan yang sangat erat kaitannya terhadap lingkungan sekitar, sehingga untuk memahaminya perlunya interaksi siswa secara langsung terhadap konsep IPA yang sering terjadi pada kehidupan sehari-hari, melalui proses secara langsung maka pemahaman siswa tentang IPA akan terkonsep dan menjadi ingatan jangka panjang, dibandingkan dengan sekedar menyampaikan teori dan menuntut siswa untuk mengingatnya [4].

PBI adalah model pembelajaran yang menggunakan masalah sebagai langkah awal dalam mengumpulkan dan menginterpretasi wawasan pengetahuan baru dengan memproses informasi yang baru dan yang telah dimiliki sebelumnya [5]. Penerapan model PBI dengan metode *mind mapping* akan membantu siswa menjadi lebih kreatif, menghemat waktu, memecahkan masalah, dan menghasilkan karya pada akhir pembelajaran IPA. Hal tersebut sesuai dengan definisi *mind mapping* [6] yang menyatakan bahwa *mind mapping* adalah kegiatan mencatat dengan cara yang kreatif, efektif dalam memetakan gagasan materi dengan saling berkaitan sehingga membantu siswa dalam kegiatan pemecahan masalah.

Berdasarkan pemaparan masalah dan kendala-kendala yang dihadapi dalam mengajarkan konsep IPA kepada siswa serta alternatif penyelesaiannya. Peneliti mempunyai ide melakukan penelitian untuk mengetahui "Pengaruh Model *Problem Based Instruction* dengan Metode *Mind Mapping* Terhadap Hasil Belajar Siswa Kelas IV Sekolah Dasar". Inovasi model pembelajaran PBI yang akan peneliti terapkan yaitu dengan menonjolkan metode *mind mapping* dalam pelaksanaannya. Metode *mind mapping* akan membantu siswa untuk terlibat secara langsung dalam menyelesaikan masalah secara nyata serta menghasilkan sebuah karya pada tiap akhir pertemuan.

II. METODE

Penelitian ini menggunakan penelitian kuantitatif, dengan desain *true experimental design*, yaitu penelitian yang dimaksudkan untuk mengetahui ada tidaknya pengaruh dari sesuatu yang dikenakan pada subjek penelitian yaitu siswa, ciri utama penelitian *true experimental design* yaitu sampel yang digunakan pada kelas eksperimen dan kontrol diambil secara *random*. Pada penelitian ini yaitu dengan melibatkan dua kelas sampel yang diberi perlakuan berbeda. Pada kelas eksperimen yaitu dengan menerapkan model *Problem Based Instruction* (PBI) dengan metode *mind mapping*, sedangkan kelas kontrol yaitu dengan pembelajaran konvensional. Dua kelas sampel ini diberi perlakuan pretes pada awal pembelajaran dan posttest pada akhir pembelajaran.

Pemberian pretes dimaksudkan untuk mengetahui kemampuan awal siswa dari kedua kelas sampel yang digunakan sebelum diberikan perlakuan khusus, sedangkan postes bertujuan untuk mengetahui keterampilan akhir siswa setelah diberikan perlakuan khusus yaitu pada kelas eksperimen dengan model PBI, selanjutnya dibandingkan dengan hasil belajar siswa pada kelas kontrol dengan perlakuan konvensional, sehingga berdasarkan data yang didapatkan akan mengetahui apakah terdapat pengaruh atau tidak [7]. Kedua sampel akan diuji dengan alat ukur yang sama dan menjadi data eksperimen. Adapun prosedur penelitian yang dilakukan dalam penelitian ini ialah sebagai berikut:

Tabel 1. Prosedur Pelaksanaan Eksperimen [1]

No	Prosedur	Pelaksanaan
1	Persiapan penelitian	<ul style="list-style-type: none"> a. Mengkaji teori relevan variabel independen dan dependen b. Menganalisis mata pelajaran ilmu pengetahuan alam (IPA) kelas IV tema 5, subtema 1 tentang sifat-sifat cahaya c. Berkoordinasi dengan pihak sekolah dan guru kelas IV tentang kegiatan penelitian d. Menyusun instrumen penelitian dan perangkat pembelajaran.
2	Penerapan Variabel Independent	<ul style="list-style-type: none"> a. Model pembelajaran yang digunakan yaitu model PBI dengan metode <i>mind mapping</i> b. Metode <i>mind mapping</i> untuk melihat hasil proyek siswa.
3	Pengukuran Variabel Dependent	<ul style="list-style-type: none"> a. Instrumen yang digunakan untuk mengukur pengaruh model PBI menggunakan metode <i>mind mapping</i> dengan menggunakan instrumen tes b. Instrumen tes yang digunakan berbentuk pilihan berganda untuk mengukur hasil belajar siswa. c. Melaksanakan uji coba instrumen untuk mengetahui validitas dan reliabilitas sebelum digunakan dalam pengambilan data penelitian.
4	Pelaksanaan Penelitian	<ul style="list-style-type: none"> a. Memberikan pretest untuk mengukur hasil belajar sebelum diberikan perlakuan b. Memberikan posttest untuk mengukur hasil belajar setelah diberikan perlakuan

Populasi dalam penelitian ini yaitu seluruh siswa kelas IV di SD Negeri Keret semester II tahun ajaran 2021/2022 berjumlah 50 siswa. Sedangkan Sampel dalam penelitian terdiri dari 2 kelas, sampel pertama adalah kelas eksperimen dan sampel kedua yaitu kelas kontrol masing-masing berjumlah 25 siswa. Dengan teknik pengumpulan data berupa tes pretes dan postes. Pretes bertujuan untuk mengetahui kemampuan awal dari kedua

kelas sampel yang digunakan dalam penelitian, dan postes untuk mengetahui apakah terdapat pengaruh melalui perlakuan yang diberikan, sehingga melalui tes postes akan dapat disimpulkan berdasarkan hasil perlakuan khusus yang diberikan pada siswa. Dalam penelitian ini, instrumen yang digunakan pada penelitian ini yaitu berupa tes hasil belajar yang digunakan berbentuk pilihan berganda yang berjumlah 20 butir soal. Masing-masing soal mewakili empat indikator (C1-C4), yakni sebagai berikut:

Tabel 2. Indikator Hasil Belajar [2]

No.	Level	Deskripsi
1	C1	<ul style="list-style-type: none"> • Mengidentifikasi • Mengingat kembali
2	C2	<ul style="list-style-type: none"> • Menafsirkan • Mencontohkan • Mengklasifikasikan • Merangkum • Menyimpulkan • Membandingkan • Menjelaskan
3	C3	<ul style="list-style-type: none"> • Mengeksekusi • Mengimplementasikan
4	C4	<ul style="list-style-type: none"> • Membedakan • Mengorganisasi • Mengatribusikan

III. HASIL DAN PEMBAHASAN

Sebelum memberikan *treatment*, peneliti melakukan wawancara dengan pendidik atau guru terlebih dahulu kemudian menganalisis hasil wawancara tersebut. Kegiatan ini dilakukan untuk mengetahui permasalahan yang dialami siswa kelas IV sekolah dasar. Setelah mengetahui permasalahan yang dikelas, peneliti menentukan dua kelas sampel dan memberikan *treatment* model PBI dengan metode *mind mapping* kepada siswa yakni kelas eksperimen dan kelas kontrol. Untuk kelas eksperimen sendiri diberlakukan model PBI pada saat proses belajar mengajar, sedangkan untuk kelas kontrol diberlakukan pembelajaran secara konvensional.

Pengumpulan data pada penelitian ini dilakukan melalui 2 tahap. Tahapan tersebut yaitu tahap *pre-test* dan tahap *post-test*. Hasil penelitian menunjukkan bahwa hasil belajar siswa di kelas IV ini beragam. Hasil observasi juga menunjukkan bahwa akibat dari keberagaman hasil belajar siswa kelas IV diakibatkan oleh beberapa faktor, diantaranya ialah faktor internal yang berasal dari dalam diri siswa dan faktor eksternal yakni faktor yang berasal dari luar diri siswa. Beberapa faktor tersebutlah yang membuat keberagaman hasil belajar siswa kelas IV di sekolah dasar.

Berdasarkan data nilai hasil belajar siswa kelas IV sekolah dasar bahwa rata-rata skor hasil belajar siswa yang dibelajarkan dengan model PBI dengan metode *mind mapping* adalah 14,84 dan yang dibelajarkan secara konvensional adalah 11,56.

Uji normalitas dilakukan untuk mengetahui persebaran data pada kelompok yang diuji yaitu kelas kontrol dan kelas eksperimen. Berdasarkan hasil uji normalitas diperoleh nilai signifikansi masing-masing kelompok $> 0,05$. Dengan demikian, diketahui bahwa keseluruhan data kelompok baik *pretest* maupun *posttest* kelas kontrol maupun kelas eksperimen terdistribusi normal.

Uji homogenitas dilakukan untuk mengetahui apakah kelas sampel berasal dari populasi yang homogen atau tidak, artinya sampel yang dipakai dalam penelitian dapat mewakili seluruh populasi yang ada atau tidak. Uji homogenitas *pretest* kelas eksperimen dan kelas kontrol menggunakan uji kesamaan dua varians. Uji homogenitas menggunakan t_{hitung} SPSS 22.0 kedua kelompok kelas sampel. Berdasarkan Sudjana, Sampel memiliki varians yang homogen apabila nilai signifikansi lebih besar dari 0,05 [8]. Diperoleh nilai signifikansi Based on Mean pada aspek *pretest* sebesar 0,612. Kemudian, untuk nilai signifikansi aspek *posttest* sebesar 0,063. Hasil kedua signifikansi $> 0,05$ sehingga dapat diartikan bahwa kelompok kelas kontrol dan eksperimen berasal dari varians yang sama atau homogen.

Uji t yang digunakan pada penelitian ini yaitu uji Independent t-test uji tersebut dipilih dikarenakan tujuan dari analisis uji t penelitian ini yaitu untuk mengetahui apakah terdapat perbedaan kemampuan awal kelas kontrol dan kelas eksperimen, serta untuk mengetahui apakah terdapat perbedaan hasil belajar siswa setelah diberikan perlakuan. Dengan demikian, uji t ditinjau berdasarkan nilai *pretest* dan nilai *posttest*. Sebelum meninjau hasil uji t-test terlebih dahulu kita meninjau nilai t pada tabel. Untuk df 48 untuk Sig (0,05) nilai t tabel yaitu sebesar 1,677. Hasil uji t pada data nilai *pretest* dan *posttest* kelas eksperimen dan kelas kontrol disajikan pada tabel sebagai berikut:

Tabel 3. Uji t Pretest [3]
Independent Samples Test

		Levene's Test for Equality of Variances		t-test for Equality of Means					95% Confidence Interval of the Difference	
		F	Sig.	T	Df	Sig. (2-tailed)	Mean Difference	Std. Error Difference	Lower	Upper
Hasil Belajar IPA	Equal variances assumed	.261	.612	1,297	48	.201	-4.400	3.393	-11.222	2.422
	Equal variances not assumed			1,297	47.769	.201	-4.400	3.393	-11.223	2.423

Berdasarkan Tabel diatas *Independent Samples Test* diperoleh nilai t hitung sebesar 1,297 dengan signifikansi > 0,05. Dengan demikian, nilai t hitung < t tabel sehingga H_0 diterima yang mana tidak terdapat perbedaan antara *pretest* kelas 1 kontrol dengan *pretest* kelas eksperimen sehingga dapat diartikan bahwa kemampuan awal IPA (Ilmu Pengetahuan Awal) siswa kelas kontrol dengan kelas eksperimen sama.

Tabel 4. Uji t Posttest [4]
Independent Samples Test

		Levene's Test for Equality of Variances		t-test for Equality of Means					95% Confidence Interval of the Difference	
		F	Sig.	T	df	Sig. (2-tailed)	Mean Difference	Std. Error Difference	Lower	Upper
Hasil Belajar IPA	Equal variances assumed	3.615	.063	3,320	48	.002	-16.400	4.939	-26.331	-6.469
	Equal variances not assumed			3,320	42.859	.002	-16.400	4.939	-26.362	-6.438

Berdasarkan Tabel diatas *Independent Samples Test* diperoleh nilai t hitung sebesar 3,320 dengan signifikansi < 0,05. Dengan demikian, nilai t hitung > t tabel sehingga H_0 ditolak dan H_1 diterima yang mana diperoleh hasil terdapat perbedaan antara *posttest* kelas kontrol dengan *posttest* kelas eksperimen sehingga dapat diartikan bahwa hasil belajar IPA setelah diberikan perlakuan antara kelas kontrol dan kelas eksperimen berbeda.

Besarnya pengaruh hasil belajar siswa kelas eksperimen dan kelas kontrol ditinjau berdasarkan nilai N-Gain dengan bantuan Ms. Excel. Nilai N-Gain diperoleh dengan mengolah nilai pretest dan posttest kelas eksperimen dan kelas kontrol. Analisis persentase pengaruh N-Gain hasil belajar berdasarkan nilai pretest dan posttest. Nilai rata-rata pretest dan posttest pada kelas eksperimen adalah 7,64 dan 14,84 dan kelas kontrol adalah 6,76 dan 11,56. Skor maksimum satu butir soal tes hasil belajar adalah 5. Masing-masing soal terdiri dari 4 buah aspek kognitif yaitu pengetahuan (C1), pemahaman (C2), menerapkan (C1) dan menganalisis (C4).

Adapun pembahasan terkait Hipotesis yang diuji dalam penelitian ini adalah model PBI dengan metode mind mapping memiliki pengaruh terhadap hasil belajar siswa pada materi sifat-sifat cahaya. Rata-rata skor hasil belajar siswa yang dibelajarkan dengan model PBI dengan metode mind mapping adalah 14,84 dan yang dibelajarkan secara konvensional adalah 11,56. Berdasarkan hasil uji t, diperoleh hasil uji hipotesis yaitu Sig (α) < 0,05 (0,002 < 0,05). Berdasarkan data statistik, dapat disimpulkan bahwa ada pengaruh penerapan model PBI dengan metode mind mapping terhadap hasil belajar siswa kelas IV pada pelajaran IPA materi sifat-sifat cahaya.

Penelitian ini sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh Novianti, N. K. D., Santoso, H., dan Lepiyanto, A. 2020 dengan judul Pengaruh penggunaan model pembelajaran problem based instruction (pbi) terhadap hasil belajar siswa dalam pembelajaran biologi ditemukan bahwa penggunaan model PBI lebih menarik dan memotivasi siswa untuk lebih giat dalam belajar sehingga dapat memperbaiki hasil belajar siswa. Kesimpulan dari penelitian ini yaitu terdapat pengaruh yang signifikan penggunaan model PBI terhadap hasil belajar siswa. Nilai tertinggi dan terendah dikelas eksperimen yaitu masing-masing 80 dan 70, sedangkan kelas kontrol 80 dan 35, dengan rata-rata pada kelas eksperimen 80 dan kelas kontrol 63,83. Selisih rata-rata kelas eksperimen dengan kelas kontrol sebesar 16,17 [9].

Penelitian yang dilakukan oleh Alawiyin, E. K. 2021 yang berjudul “Peningkatan Hasil Belajar IPA Materi Sistem Reproduksi pada Manusia melalui Model Pembelajaran Problem Based Instruction” dan penelitian Parende dan Pane (2020) “Peningkatan Hasil Belajar Siswa Menggunakan Model Problem Based Instruction (PBI) Tema 8 pada Siswa Kelas IV SDN 001 Samarinda Utara”, menemukan bahwa penggunaan model PBI mampu mengubah suasana belajar yang semulanya pasif menjadi aktif sehingga mampu meningkatkan hasil belajar siswa. Kesimpulan dari penelitian ini yaitu terdapat pengaruh yang signifikan penggunaan model PBI terhadap hasil belajar siswa [10].

VII. KESIMPULAN

Berdasarkan pada hasil penelitian serta pembahasan maka dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Rata-rata skor postes hasil belajar siswa yang dibelajarkan dengan model PBI dengan metode *mind mapping* adalah sebesar 14,84 dan yang dibelajarkan secara konvensional adalah sebesar 11,56. Berdasarkan hasil uji statistik untuk menguji hipotesis dengan menggunakan uji t berbantuan software SPSS 20 maka diperoleh hasil uji hipotesis yaitu Sig (α) < 0,05 (0,002 < 0,05), hal tersebut menunjukkan terdapat pengaruh penerapan model *problem based instruction* (PBI) dengan metode *mind mapping* terhadap hasil belajar siswa kelas IV Sekolah Dasar pada pelajaran IPA materi sifat-sifat cahaya.
2. Persentase besarnya pengaruh N-gain hasil belajar pada kelas eksperimen akibat adanya penerapan model PBI dengan metode *mind mapping* dan kelas konvensional adalah masing-masing sebesar 58% dan 36% dengan kategori sedang. Persentase besarnya pengaruh N-gain hasil belajar per aspek tertinggi pada kelas eksperimen yaitu pada aspek menerapkan (C3) sebesar 70% dengan kategori tinggi dan aspek pemahaman (C2) memiliki pengaruh terendah 47% kategori sedang. Persentase besarnya pengaruh N-gain pada kelas kontrol tertinggi adalah aspek pemahaman (C2) sebesar 46% dan terendah aspek pengetahuan (C1) sebesar 30% masing-masing dalam kategori sedang. Berdasarkan hal tersebut, maka dapat disimpulkan bahwa model PBI berpengaruh besar terhadap hasil belajar siswa.

REFERENCES

- [1] H. R. Siahaan dan I. Wahyuni, “Pengaruh Model Pembelajaran Kooperatif Tipe Team Game Tournament (Tgt) Terhadap Hasil Belajar Siswa,” *J. Inov. Pembelajaran Fis.*, vol. 6, no. 1, hal. 26–33, 2018.
- [2] Firman dan S. R. Rahman, “Pembelajaran Online di Tengah Pandemi Covid-19,” *Indones. J. Educ. Sci.*, vol. 2, no. 2, hal. 81–89, 2020.
- [3] B. C. Saputro, “Meningkatkan Hasil Belajar Sifat-Sifat Cahaya Dengan Metode Inquiri Pada Kelas V Semester Ii Sdnegerisumogawe 04,” *J. Mitra Pendidik.*, vol. 1, no. 9, hal. 925–937, 2017.
- [4] B. Nova, Ma. P. Simanjuntak, dan Lismayadi, “Penerapan Model Discovery Learning Dalam Pembelajaran Ipa Terhadap Hasil Belajar Siswa,” *J. Inov. Pembelajaran Fis.*, vol. 8, no. 2, hal. 37–43, 2020.
- [5] Y. Wihayah, “Penerapan Model Problem Based Instruction Pada Pembelajaran IPadi Sekolah Dasar,” *J. Educ.*, vol. 7, no. 2, hal. 567–573, 2021.
- [6] T. Buzan, *Mind Map Untuk Meningkatkan kreativitas*. Jakarta: Gramedia, 2004.
- [7] Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2017.
- [8] S. Nana, *Dasar-dasar Proses Belajar Mengajar*. Jakarta: Sinar Baru, 1991.
- [9] N. K. D. Novianti, H. Santoso, dan A. Lepiyanto, “Pengaruh Penggunaan Model Pembelajaran Problem Based Instruction (PBI) Terhadap Hasil Belajar Peserta Didik Dalam Pembelajaran Biologi,” *BIOEDUKASI*, vol. 11, no. 2, hal. 175–180, 2020.
- [10] E. K. Alawiyin, “Peningkatan Hasil Belajar IPA Materi Sistem Reproduksi pada Manusia melalui Model Pembelajaran Problem Based Instruction,” *J. Pembelajaran dan Ris. Pendidik.*, vol. 1, no. 2, hal. 400–417, 2021.

LUTFI_INDANH_C_188620600058_ARTIKEL.pdf

ORIGINALITY REPORT

5%

SIMILARITY INDEX

6%

INTERNET SOURCES

9%

PUBLICATIONS

0%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1

id.scribd.com

Internet Source

2%

2

snpm.unipasby.ac.id

Internet Source

2%

3

jurnal.unimed.ac.id

Internet Source

2%

Exclude quotes On

Exclude matches < 2%

Exclude bibliography On